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• 1ª Reunião Setorial 

No dia 6 de novembro de 2023 (segunda-feira), realizou-se a 1ª Reunião 

Técnica do Plano de Mobilidade do Município de Nova Andradina em conjunto ao 

corpo de bombeiros, SAMU, polícia militar, polícia civil e conselho de segurança.  

Representando a empresa responsável técnica para a apresentação do Plano 

de Mobilidade Urbana, Marchesini Serviços de Engenharia e Projetos LTDA, estava 

presente a arquiteta e urbanista Natália Contiero Mello. De início ocorrem 

agradecimentos aos presentes na reunião, posteriormente é passada a fala para a 

arquiteta responsável que introduz explicando o que é o plano de mobilidade urbana 

e sua importância para o desenvolvimento do município, além disso, ressalta que o 

pedestre é prioridade e discorre o ordenamento de temas do plano. 

Em continuidade são abordados os fatores socioeconômicos do município e 

citam-se os equipamentos urbanos não utilizados, bem como irregularidades no que 

diz respeito a utilização de calçadas, trânsito e fiscalização. Ao questionar sobre o 

controle e monitoramento de trânsito, um dos presentes discorre sobre locais com 

maior frequência de acidentes e a importância do processo de educação no trânsito.  

As autoridades presentes na reunião discorrem sobre o método de fiscalização 

e ausência de informações sobre multas aplicadas, além disso, destacam a falta de 

sinalização em áreas escolares. No decorrer a audiência um dos munícipes reitera o 

motivo da reunião e que os demais devem sugerir melhorias para o município, em 

continuação a sua fala ele questiona sobre comerciantes, principalmente de veículos, 

que se apropriam das calçadas em caráter expositivo atrapalhando a circulação de 

pessoas pelo passeio público. 

 Outros fatores citados se referem ao transporte coletivo e ao estacionamento, 

onde um dos presentes menciona que na primeira tentativa de inserção do transporte 

coletivo ocorreu melhora na disponibilidade de vagas, outro fator que contribuiu foi a 

denominada “zona azul”, que se refere a implantação de estacionamento rotativo. No 

que diz respeito a ciclovias, a arquiteta Natália Contiero frisa que a urbe possui traçado 

urbano majoritariamente plano e poderá possuir vasta malha cicloviária. 

Por fim, é comentado novamente sobre a implantação da zona azul e sua 

primeira tentativa de implantação em 2016. Contudo, o sistema não fora bem aceito 

pelos comerciantes, uma vez que a utilização dos estacionamentos do eixo de 

comércio é majoritariamente realizada por funcionários desses empreendimentos. 
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 ___________________________ 

                                                                       Engª Barbara Andrea Marchesini  
                                                                              Responsável Técnica  
                                                                              CREA/PR 72043/D  
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• Lista de Presença 
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• Registro Fotográfico 

 

 

• 2ª Reunião Setorial 

No dia 6 de novembro de 2023 (segunda-feira), realizou-se a 2ª Reunião 

Técnica do Plano de Mobilidade do Município de Nova Andradina em conjunto a 

representantes da igreja, vereadores e secretaria de infraestrutura. 

Representando a empresa responsável técnica para a apresentação do Plano 

de Mobilidade Urbana, Marchesini Serviços de Engenharia e Projetos LTDA, estava 

presente a arquiteta e urbanista Natália Contiero Mello. De início ocorrem menções 

as autoridades presentes na reunião, em seguida é repassada a fala para a arquiteta 

responsável que discorre sobre o plano de mobilidade e sua função para o 

desenvolvimento urbano, por fim, enfatiza que o plano possui medidas a curto, médio 

e longo prazo.  

A arquiteta Natália explica que a reunião técnica tem como objetivo 

compreender o que as autoridades e munícipes tem como proposta de melhora e se 

essas medidas são adequadas para o município através de pesquisas realizadas em 

campo, dessa forma, disponibiliza a fala para convidados discorrerem acerca dos 

temas. E ressalta que o pedestre no plano de mobilidade urbana é a prioridade, 
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seguido de ciclovias, transporte coletivo, transporte de carga, e por último, o transporte 

individual.  

São elencados os fatores socioeconômicos do município, bem como dados 

referentes ao crescimento da frota veicular. Quanto a frota, a arquiteta responsável 

enfatiza que dado o crescimento de exponencial nos últimos anos o número de 

veículos será superior a quantidade de habitantes do município. O crescimento 

exacerbado de veículos também implica sobre o déficit de vagas do município, com 

isso questiona-se se os empreendimentos disponibilizam vagas ou somente são 

disponibilizadas as vagas em vias públicas, inclusive as igrejas, tendo em vista que 

estas são polos geradores de tráfego.  

Um dos representantes da secretaria de infraestrutura do município apresenta 

sobre projetos a serem executado e/ou que já estão em andamento, onde dispõe 

sobre a rota de ciclovia, nivelamento do meio fio e nível da rua para viabilizar a 

circulação de ciclistas e pessoas com deficiência. Além disso, enfatiza a necessidade 

de sinalização e acessibilidade, onde destaca que as praças serão reformadas para 

viabilizar o deslocamento dos pedestres na malha urbana. 

Em seguida, o padre presente informa que há disponível estacionamento, no 

entanto, posteriormente ele seria substituído por uma nova edificação sob posse da 

igreja. No entanto, ele compreende a importância do estudo para viabilização de 

ciclovias e também da necessidade do estudo referente a utilização de 

estacionamentos.  

Ao final, a arquiteta e urbanista Natália Contiero Mello solicita para que as 

autoridades presentes realizem a assinatura da lista de presença.  

 

 

 

  

 ___________________________ 

                                                                       Engª Barbara Andrea Marchesini  
                                                                              Responsável Técnica  
                                                                              CREA/PR 72043/D  

 

 



 

7 

 

• Lista de Presença 
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• 3ª Reunião Setorial 

No dia 7 de novembro de 2023 (terça-feira), realizou-se a 3ª Reunião Técnica 

do Plano de Mobilidade do Município de Nova Andradina em conjunto a taxistas, 

guarda municipal, pastor e conselho municipal de saúde.   

Representando a empresa responsável técnica para a apresentação do Plano 

de Mobilidade Urbana, Marchesini Serviços de Engenharia e Projetos LTDA, estava 

presente a arquiteta e urbanista Natália Contiero Mello. De início ocorrem menções 

as autoridades presentes na reunião, em seguida é repassada a fala para a arquiteta 

responsável que discorre sobre o plano de mobilidade e sua função para o 

desenvolvimento urbano, além disso, informa que os estudos iniciais buscam 

conhecer o município para que posteriormente seja gerado um diagnóstico preciso 

sobre as necessidades dos usuários. 

Em especial a arquiteta Natália Contiero busca compreender a opinião dos 

taxistas convocados para a reunião. Ao passar a fala aos participantes, de início se 

fala sobre a falta de estacionamento no centro da cidade e que o deslocamento é 

quase sempre destinado ao eixo de comércio, a seguir, se fala sobre a falta de 

educação no trânsito no município pelos motoristas e ciclistas, uma vez que boa parte 

da população possui pelo menos uma bicicleta elétrica.  

O pastor presente na reunião discorre sobre a falta de acessibilidade do 

município e relata que um munícipe com deficiência física enfrenta problemas ao se 

deslocar até a igreja, ainda que resida nas proximidades há situações que lhe 

impedem de acessar o local sem que seja acompanhado por uma outra pessoa, como 

as “depressões” na malha viária. Outro fator, a circulação acaba ocorrendo pelas vias 

devido o passeio público possuir situações ainda piores, onde a inclinação, estado de 

conversação e desníveis/degraus impedem a utilização. 

Em continuidade a situação das calçadas, os convidados discutem sobre a 

fiscalização de novos loteamentos para que as calçadas já estejam de acordo com as 

normativas, além da possibilidade de aplicação de multas. Por outro lado, os 

moradores que não se esquadram nas normativas de acessibilidade teriam um prazo 

maior para adequação e a possibilidade de isenção e IPTU no ano em que 

regularizarem, visto que os moradores precisam de incentivos para que as reformas 

ocorram.  
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A fiscalização de calçada no município ocorre somente em imóveis sem calhas 

de escoamento ou que o rebaixo não esteja adequado, mensalmente ocorre em cerca 

de 15 a 20 imóveis.  

Quanto ao transporte coletivo os moradores se mostraram favoráveis, contudo, 

enfatizam a necessidade de linhas que atendam linhas próximas e mais afastado do 

limite urbano, o distrito ou até mesmo áreas rurais. Em meio a essa abordagem, 

discute-se sobre a possibilidade de não terceirizar o transporte coletivo, realiza-lo por 

meio de um acordo entre empresa locais que possuem ônibus próprios adaptá-los 

para utilização da população.  

Retornando a discussão sobre calçadas se fala sobre a tipologia de árvore a 

ser implantada, desse modo, a arquiteta e urbanista Natália Contiero menciona que a 

cartilha possui determinações referentes a implantação de calçadas e a arborização. 

O processo de fiscalização viária gerou debate referente a inserção de guardas de 

trânsito e equipamentos de controle de velocidade, mas também é justifica-se porque 

o equipamento somente autua caso o motorista esteja acima do limite permitido na 

via.  

Por fim, são mencionadas as bicicletas elétricas e como implicam no trânsito 

município e se há a possibilidade da criação de lei municipal referente a esse modal. 

No encerramento da reunião, ocorre o agradecimento pela presença e a solicitação 

do preenchimento da lista de presença.  

 

 

  

 ___________________________ 

                                                                       Engª Barbara Andrea Marchesini  
                                                                              Responsável Técnica  
                                                                              CREA/PR 72043/D  
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• Lista de Presença 
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• Registro Fotográfico 

 

 

• 4ª Reunião Setorial 

No dia 7 de novembro de 2023 (terça-feira), realizou-se a 4ª Reunião Técnica 

do Plano de Mobilidade do Município de Nova Andradina em conjunto aos secretários 

de administração, educação, assistência social, meio ambiente e desenvolvimento 

integral e hospital regional.  

Representando a empresa responsável técnica para a apresentação do Plano 

de Mobilidade Urbana, Marchesini Serviços de Engenharia e Projetos LTDA, estava 

presente a arquiteta e urbanista Natália Contiero Mello. De início ocorrem menções 

as autoridades presentes na reunião e breve abordagem sobre a elaboração do plano 

de mobilidade urbana e de transporte coletivo, em seguida é repassada a fala para a 

arquiteta responsável que discorre sobre o plano de mobilidade e sua função para o 

desenvolvimento urbano e importância para o futuro da cidade.  
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Logo de início é citado que a cidade é um corredor para outras localidades, 

tendo em vista que está na divisa entre o estado de São Paulo e Paraná. Além da 

frota fixa que possui um crescimento acima da média do país, o local é rota 

principalmente de veículos de carga. Ao discorrer sobre o controle de dados de 

acidente, a arquiteta responsável questiona se esses dados são utilizados para 

educação de trânsito ou se não são utilizados, além de mencionar calçadas, 

sinalização, infraestrutura urbana, caminhabilidade e trafegabilidade.  

Ao disponibilizar espaço para os convidados, os primeiros comentários se 

referem ao estacionamento rotativo e se há a possibilidade de inserção de vagas de 

estacionamento rotativo, quanto a temporização se fala em 15 minutos com pisca-

alerta ligado.  

A educação no trânsito é citada novamente, com ênfase sobre os usuários de 

bicicletas elétricas, tendo em vista que a utilização acaba sendo realizada por 

menores de idade e pela ausência de educação no trânsito a circulação torna-se 

perigosa para o usuário e para aqueles que utilizam de outros modais.  

Quanto as calçadas mencionam-se sobre sinalização e padronização, onde a 

arquiteta Natália Contiero cita a necessidade de fiscalização para que verificar 

irregulares na implantação de calçadas. Posteriormente, se fala sobre impossibilitar a 

conversão no canteiro central fazendo com o veículo obrigatoriamente realize a volta 

na quadra.  

Em continuidade aborda-se questões referentes ao plano diretor, loteamentos 

e zoneamento do município de Nova Andradina. A segurança viária poderá ser 

realizada também por monitoramento em tempo real, desse modo, não há a 

necessidade da inserção de muitos agentes e o responsável pelo controle de câmeras 

poderá realizar a autuação dos veículos infratores. Por fim, são mencionadas 

questões referentes a mobilidade rural, no qual a arquiteta responsável informa que o 

tema será abordado em outro momento e que é de suma importância, pois o 

transporte coletivo deve também viabilizar o deslocamento de pessoas dessas áreas 

para o perímetro urbano.  
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 ___________________________ 

                                                                       Engª Barbara Andrea Marchesini  
                                                                              Responsável Técnica  
                                                                              CREA/PR 72043/D  
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• Lista de Presença 
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• Registro Fotográfico 
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Anexo 1 – Apresentação 
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